

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los juéves.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA. — *San Telesforo mártir.*

EL SOL..... { Sale..... á las 5 y 52 minutos.  
Pónese.. a las 6 y 8 minutos.

## Noticias estrangeras.

### FRANCIA.

PARIS 15 de marzo.

Todos los periódicos democráticos de Paris encabezan su número con las siguientes líneas.

#### AL PUEBLO.

El resultado definitivo de las elecciones es ya conocido.

Carnot. — Vidal. — De Flotte.

La proclamacion que tendrá lugar hoy 15 de marzo, no hará mas que confirmarlo.

Que el Pueblo se abstenga de ir á la plaza del Hotel-de-Ville!

Este aviso que es unánimemente dado por toda la prensa independiente, no es dado con ligereza.

No es necesario esponerse á cambiar en un conflicto una pacífica victoria!

—El comité democrático-socialista, el comité de comerciantes, fabricantes, propietarios, obreros y otros hacen iguales manifestaciones, suplicando al pueblo se abstenga de ir á la proclamacion de los representantes.

—Dice el *Evenement*: «A las cinco se han hecho circular por la sala de Pas-Perdus los rumores de que en la formacion del nuevo gabinete Mr. Carlier seria elevado á ministro de policia. Este ministerio, creado por Mr. Carlier, le daría el derecho de tomar parte en las deliberaciones de la Asamblea.

—Se lee en el *Evenement*.

#### EL VOTO DE PARIS.

Al presidente de la Republica.

Aun es tiempo.

Cambiad el ministerio.

Retirad la ley de enseñanza.

Mandad á Roma un embajador enérgico.

Dentro de tres dias pasad revista de la guardia nacional.

Y entrareis al Eliseo en medio de las aclamaciones.

Vos que habeis sacado tanta fuerza de la eleccion del 10 de diciembre podeis sacar una fuerza igual de la del 10 de marzo: solo necesitais comprender su sentido.

Hay en vos dos hombres; un conspirador que ha magullado la Francia y un escritor que ha estudiado honrosamente los problemas sociales. El uno pertenece al pasado, el otro al porvenir. Haced que se borre hasta la sombra del conspirador y que solo quede en el Eliseo el pensador popular, ocupado en gobernar la Francia y en servir al pueblo con la colaboracion de todos los grandes talentos y los grandes corazones!

Marchad por esta magnífica via aun abierta: la Francia marcha delantevos y la Asamblea os seguirá.

Vos sois presidente de la República: olvidad á Napoleon y acordaos solo de Washington.

—Si diésemos crédito á los rumores que circulan hoy en la Asamblea. Mr. de Lamartine habria sido llamado ayer noche al Eliseo y tenido una larga conferencia con el presidente de la república. El objeto de esta visita del antiguo miembro del gobierno provisional á Luis Napo-

leon seria la formacion de un gabinete en el cual Mr. de Lamartine entraria como presidente del consejo: Esta combinacion dicen, habria fracasado porque Mr. de Lamartine reclamó la asociacion de otros sujetos de opiniones avanzadas.

—He aqui segun las conversaciones de la Asamblea la composicion del nuevo ministerio.

MM. Leon Faucher, interior.

Piscatory, negocios estrangeros.

Fortoul, instrccion pública.

Castellane, guerra.

De Mouchy, obras públicas.

Lebeuf, hacienda.

Casabianca, justicia.

(Opinion Pública.)

Durante quince dias, la Francia en masa, los poderes públicos, la administracion, el ejército, lo mismo que la prensa, las escuelas, los talleres, los campos, las ciudades, no se ocuparon mas que de una sola cosa, las elecciones. Bajo esta misma impresion abria sus debates la Asamblea el dia 12. En vano hablaban los oradores, el pensamiento de los diputados estaba en el escrutinio que fuera de aquel recinto se verificaba. A cada instante se despachaban emisarios para ir á inquirir en las salas de conferencias las noticias del exterior; y cuando volvian se veian al momento rodeados de numerosos grupos que se formaban, los unos en el hemiciclo al lado del banco de Mr. Piscatory, los otros en la cresta de la Montaña. Segun eran adversas ó favorables las comunicaciones, asi se pintaba la alegría ó el terror en los bancos de la izquierda ó en los de la derecha.

La ley de la enseñanza era la que estaba á la órden del dia: esta ley le hacia arrancar á la *Presse* las siguientes observaciones:

«Mientras que la Asamblea legislativa continuaba hoy la tercera deliberacion de la ley sobre instrucción pública, el sufragio universal juzgaba y condenaba solemnemente esta ley por la eleccion de Mr. Carnot, nombrado el primero en Paris por cerca de 450,000 votos.

La ley de MM. Thiers y Montalembert acaba de morir bajo esta severa y justa condenacion.

Mr. Dupin que presidia la sesion, lo ha comprendido perfectamente. Al saber el triunfo de la lista republicana, exclamó: Hé ahí la respuesta de Paris á los discursos de Montalembert.»

El dia 13 continuó la misma discusion.

Copiamos el siguiente párrafo de una carta escrita á *La Esperanza* por su corresponsal de Paris.

«El gobierno está que no sabe lo que le pasa, ni por qué arte diabólico ha podido disolverse la inmensa mayoría que llevó Luis Bonaparte á la presidencia. Se habla de variar de rumbo... Algunos opinan porque se intentará el golpe de Estado que hace tiempo meditan en el Eliseo. Ya es tarde.» (Nacion.)

PARIS 16 de marzo.

Ayer tomaron asiento en la asamblea los tres representantes nuevamente elegidos, MM. Carnot, de Flotte y Vidal. Tranquila fué la sesion hasta que Mr. Fernando de Lasteyrie dirigió una interpelacion al ministro de Justicia, sobre un artículo de la *Asamblea nacional* (periódico) en que se inscri-

ben los nombres de algunos tenderos que votaron á favor de los candidatos demócratas, y se los amenaza con perder sus parroquianos amigos del órden. El interpelante opina, que dicho artículo es atentatorio contra la ley electoral que prescribe el secreto de los votos; y ademas incita el odio de los ciudadanos, provocando de esta manera la guerra civil.—El ministro contestó que esta infraccion de la ley electoral era cierta; pero que no habia castigo señalado para aplicar á los infractores; y que en cuanto al agravio personal de los nombrados en el artículo, les quedaba á estos el derecho de reclamar perjuicios ante los tribunales.—Como M. de Lasteyrie habia dicho que con tales medios se conspiraba contra la conciliacion que han inspirado las recientes elecciones de Paris, lo que produjo un considerable tumulto. M. Julio Favre habló en el sentido de M. Lasteyrie. Interrumpiéndole M. Segur d' Aguesseau, dijo que la última eleccion era un voto de guerra y de odio; contestó M. Favre que sus palabras eran las de un insurgente. Promoviéndose nuevo tumulto, el presidente llamo al órden á M. d' Aguesseau. La asamblea por una mayoría considerable pasó á la órden del dia sobre la proposicion de M. Lasteyrie y se levantó la sesion.

—La *República* anuncia que dos de los comprendidos en la lista publicada por la *Asamblea nacional* han acudido á los tribunales reclamando contra dicho periódico gastos é indemnizacion. (Diario de Barcelona.)

Idem 17.

MM. Thiers Broglie y Molé, de acuerdo con los gefes de la mayoría, tienen conciliabulos políticos.

—Al reunir el presidente de la república á los gefes de la mayoría les dijo: «Muchos hablan de mi ambicion personal, pero no es cierto y si la tuviese la sacrificaría para salvar á la Francia; solo quiero salvar á la nacion como el general Cavaignac salvó Paris de la anarquia en los dias de junio: hoy dia el peligro es mucho mas grande, porque no solo pelagra Paris sino toda la Francia: para llenar esta mision os he enviado á llamar con el fin de tomar vuestro consejo.»

—Háblase hoy de haberse recibido noticias de Portici poco lisongeras, entre otras de una indisposicion del Sumo Pontífice, la cual hace temer no sea aplazado de nuevo el regreso del Papa á Roma.

—Continua enviándose tropas á la frontera; anúnciase que varios regimientos de infanteria estan designadas y van á salir esta semana para una nueva destinacion en el norte.

—Háblase mucho de una carta autógrafa escrita por el rey de Grecia al presidenta de la república francesa.

### ALEMANIA.

La Gaceta de Breslau dice que el descubrimiento de una correspondencia muy estensa entre el general Bem y el cónsul general de Inglaterra en Bucharest, ha puesto al último extremo la irritacion del gabinete de Viena contra lord Palmerston.

—El corresponsal de Hamburgo da como positiva la existencia de su tratado secreto entre la Inglaterra y la Prusia, por el cual la primera de

estas dos potencias se ha empeñado, en el caso de que vuelvan á comenzar las hostilidades, á enviar una escuadra en el mar Báltico para oponerse á toda agresión. La Rusia por su parte ha hecho comunicar al gabinete de Berlín una nota, en la cual dice enviará una escuadra en el mar Báltico, añadiendo considerará como á enemigo al que altere la paz. Así pues la Inglaterra y la Rusia se encuentran al frente en todas partes para la grande lucha que en definitiva es inevitable.

—El rey de Wurtemberg abrió el 15 la nueva asamblea que debe revisar la constitucion de aquel reino. En el discurso de apertura el rey se pronunció francamente contra la unidad alemana y las usurpaciones del rey de Prusia.

—El rey de Wurtemberg al considerar el poco lisonjero estado de la hacienda de aquel reino, y deseoso de aliviar cuanto sea posible las cargas del estado á dispuesto que en lo sucesivo los gastos de su gabinete sean cubiertos por su lista civil.

### RUSIA.

*Escriben de las fronteras de Rusia el 5 de marzo á la Gazette de la Baltigne.*

*«8 millones de florines de renta sobre el estado en Polonia, se han remitido en Varsovia al tesoro público de Rusia.*

*El ejército ruso de todas armas está para marchar en el momento, pero se ignora hácia qué punto. A los mas antiguos generales se les ha dado el retiro y se les ha mandado al interior del imperio; no dejando sino oficiales jóvenes.*

*Los generales Grabbe y Sobolow, esperan un nombramiento de altos generales civiles. Se dice que nuevas fuerzas van á marchar sobre la Polonia, despues de una gran revista que se tendrá en Moscou.*

*Estos movimientos parece que tienen un doble objeto: inponer la paz á la Alemania, en que las diferencias entre la Prusia y el Austria amenazan dividir las fuerzas conservadoras, y por otra parte manifestar al gabinete de Londres: que la ejecucion podria ser luego de la amenaza.*

(Barcelones.)

### ESPAÑA.

MADRID 18 de marzo.

En las correspondencias litográficas se asegura que cada día es mas probable la continuacion de las actuales cortes; que la mayoría del ministerio está por la no disolucion, temiendo la division del partido moderado en unas elecciones generales y que una crisis posible en el acto de verificarse estas diese la victoria á las oposiciones. En una de estas correspondencias se dice, sin embargo, que uno de los ministros aboga fuertemente por la disolucion; que para ella se prepara activamente todo en el departamento de su cargo, y que abriga la confianza de un triunfo completo en el campo electoral.

Creemos que estas versiones son por lo menos prematuras. Si nuestros informes son exactos, no se habria tratado aun en consejo de ministros la cuestion de disolucion, y por tanto no habia podido resolverse en ningun sentido.

Las actuales cortes se reunirán positivamente en junio con motivo del alumbramiento de S. M., y despues de esta reunion segun sea la situacion de España y la de Europa, decidirá el gobierno lo que piensa hacer con ellas. (Observador.)

Idem 19.

Ofrecimos en nuestro número del domingo examinar la influencia que debia ejercer en la política española la de la República francesa, indicada en las últimas elecciones: y al cumplir hoy nuestra palabra empeñada, no podemos menos de hacernos cargo de algunos antecedentes históricos.

Un escritor ha resumido el espíritu de la política francesa respecto á España en la expresion aguda de un rey de grande ingenio que decia, cuando avasallaba los pueblos vecinos que necesitaba para consolidar su dominio, que la geografía no le permitia ser honrado: en nuestras relaciones con Francia por espacio de algunos siglos, hemos

venido sintiendo el peso de esta necesidad de la nacion vecina, que ha sido nuestra enemiga constante en guerras declaradas, ó nuestra amiga íntima en pactos de familia, que han tenido exactamente el mismo objeto que sus guerras: atar de pies y manos á la nacion española para que no oponga en ningun caso la mas minima contradiccion á los intereses geográficos, políticos y comerciales de la Francia. Este es un hecho histórico, incontestable. Carlos V y Francisco I disputaron la prepotencia de ambas naciones en Europa y en el mundo. La batalla de Pavia, en donde cayó prisionero el rey de Francia, no se dió mas que una sola vez en honor de la supremacia española, y puede decirse que en muy breve espacio, con Felipe II, empezó nuestra decadencia nacional. La casa de Borbon reemplazó á la de Austria con Felipe V, y la introduccion de esta nueva familia en el trono español, nos asoció, ya débiles, y casi vencidos, al poder frances que desde entonces acá, por una fatalidad de nuestras reciprocas posiciones siempre ha necesitado de nosotros, y para alcanzar nuestro apoyo casi incondicional, ha engañado, ha vendido ó ha asesinado una larga serie de generaciones españolas. La Francia nos puede repetir lo que Federico de Prusia decia á los duques de Saboya: «La geografía no me ha permitido ser honrado con vosotros.»

El sistema de guerras ó de alianzas, entre España y Francia, de hostilidades y pactos de familia tiene dos ejemplos muy recientes en el emperador Napoleon y en Luis Felipe. Napoleon nos trajo la guerra y la conquista, y Luis Felipe uno de sus hijos para esposo de la heredera del trono. En el fondo, sin embargo, la idea es la misma: con tal de que fuese la Península española un departamento de la nacion francesa, lo mismo por la fuerza de las armas que por la habilidad de las negociaciones: y aun este segundo extremo era preferible, porque vestia la usurpacion de formas mas agradables. La combinacion se ha desecho con las inmensas transformaciones acaecidas en la organizacion francesa: la última dinastía que dirigia la política nacional, y en la parte española alcanzó un triunfo tan señalado, se suicidó tal vez con este mismo triunfo y hoy anda errante por Europa. Comprendemos la honrosa hospitalidad que en nuestro suelo se dispensa á dos infortunados ex-príncipes de la última dinastía: en el carácter español está el concederla: en nuestra hidalguia proverbial está el no quebrantar los respetos debidos á la desgracia.

Pero vengamos despues de esta rápida ojeada histórica á la situacion presente. Dadas sus nuevas formas constitutivas ¿qué ha hecho la República francesa en contra ó en favor de la nacion española? ¿Qué haria, qué podria hacer el socialismo triunfante, ó la misma República consolidada de un modo verdadero, y no falseada por los conatos de imperialismo y por el amago de los golpes de Estado?

La República, tal como ha existido hasta ahora, ocupada de sí misma, nada ha hecho notable que tenga relacion con nosotros. Parece que hasta cierto punto ha olvidado la política tradicional de la Francia, con lo cual el gobierno español actual ha gozado de un largo período de independencia y de expansion, que hubiera servido en mejores manos para hacer el bien: solo sabemos del gobierno de esa República, que oficialmente está en buena armonia con el nuestro, y estraoficialmente, por lo que dicen nuestros periódicos moderados, sabemos tambien que, como hombres de ideas y de partido, reina entre ambos gobiernos y partidos una buena inteligencia muy cordial. Prescindimos de la ingratitud de nuestros moderados que se alían con los enemigos de su antiguo patrono: que enemigos suyos y no otra cosa son, tanto los imperialistas y los parciales de una rama primogénita, como los mismos demócratas y socialistas, todos dejan sin el trono á Luis Felipe, protector y protegido de nuestros moderados.

Pero y si la República se consolida, siendo verdaderamente republicana, si triunfa el socialismo que en las últimas elecciones se ha presentado como capaz de mayor disciplina y organizacion que el absolutismo de todos los matices, trasformada casi en su esencia misma la sociedad francesa, ¿no podria el futuro gobierno socialista, tan

poderoso para cambiar todas las condiciones políticas de Europa, y con tantas tradiciones resacas de la prepotencia francesa en España, resaca los agravios que ya está infringiendo nuestra constitucion, destruyendo de un golpe las coaliciones de nuestro partido moderado, el legitimismo frances, con el despotismo ruso, la restauracion temporal del Papa y con la repacion austriaca? Gravísima contradiccion seria para el libre y espontáneo desarrollo de un sistema representativo, y para la conservacion del trono de D<sup>a</sup> Isabel II y de las instituciones que sustentan. Por esto decimos nosotros, que es una grossa la marcha del gobierno actual para los mismos intereses de que se proclama defensor, y sin quererlo tal vez, su mas temible enemigo el estado político, el mismo resultado producirá sembrar errores que traiciones, y despues de sumada una catástrofe, son merecedores de anatema los traidores que venden á sabiendas el trono y la libertad de su patria, que los obcecados que se obstinan en un error, desoyendo una y otra vez consejos muy saludables.

El socialismo frances en un porvenir quizas muy remoto, propondrá á los gobiernos y á los partidos de Europa una inflexible disyuntiva: ser liberales ó absolutistas. Los liberales serán los que no le muevan guerra directa ó indirectamente, los que respeten la aplicacion del sufragio universal, los que, ó le presten ayuda con sus simpatías ó permanezcan en una perfecta neutralidad. Los absolutistas serán los que en secreto le juren una amistad irreconciliable y profunda, los que de hecho se coaliguen con sus enemigos, los que peñezcan en mayor ó menor escala á la masa revolucionaria que le habrá de disputar el triunfo. ¿Querrán, á pesar de su impotencia, escitar la lera de la democracia popular que se constituye en uso de su soberania? Pues de todos los sistemas de conducta que pudieran adoptar, este es el que errado á todas luces; porque al ponerse del lado de las restauraciones, no conservan un trono original liberal sino que favorecen la restauracion de Montemolin, que es la que equivale entre nosotros á la del ex-duque de Burdeos en Francia. Si ganamos el triunfo de la reaccion; la corona de nuestra Reina se pierde con esta conducta: supongamos el triunfo del socialismo, que á mas de ser naturalmente propagandista, tiene para nosotros la constancia tradicional de ser frances; tambien pierde la corona de nuestra Reina, porque las revoluciones pacíficas y las armadas vengamos sus agravios y destruyen todas las incompatibilidades que les disputan el paso. Pues ¿qué creéis el límite de la política internacional de Francia siempre el manifiesto de Lamartine, bello ideal diplomático, cuya ineficacia está demostrada abundantemente? El genio de la nacion vecina es el predador, activo y absorbente: y lo será siempre todo para quien siempre lo ha sido, y para quien necesita serlo, si se empeña en una lucha universal.

En esta situacion faltariamos á un deber si no presentásemos una protesta solemne con el nombre del partido verdaderamente liberal de España: queremos seguir en tal caso el ejemplo de Bélgica, de esta nacion con quien la nuestra ha traído tan provechosos vínculos comerciales y políticos en tiempos de la dominacion progresiva. Neutrales en el exterior, liberales en el interior, asociaremos nuestras ideas de partido á una política reaccionaria que comprometa el trono ó las instituciones á una futura restauracion: tampoco invocaremos un republicanismo vengador, haciendo de una monarquía constitucional una monarquía activamente reaccionaria, reaccionaria dentro fuera de su territorio, reaccionaria, cuando por el camino se pierde lo mismo y acaso antes que el de los partidos rojos.

Hemos dicho en muy alta voz: No mas revoluciones: no mas reacciones: y con esta doble mira se hemos trazado toda nuestra política mirando al Oriente y al Ocaso de todos los gobiernos de todos los pueblos.

Nuestras instituciones necesitan mas latitud mas verdad práctica: nuestra administracion necesita ser mas económica; nuestras costumbres políticas han menester una regeneracion moral. Retenemos

hasta los frailes, es poner en almoneda el sistema representativo; simpatizar con los legitimistas franceses, es adjudicar el trono español á Montemolin. Nosotros no haríamos ni lo uno ni lo otro; y aunque no seríamos socialistas, haríamos que Isabel II fuese para el republicanismo francés lo que el rey Leopoldo de Bélgica: un vecino leal, honrado y generoso, amigo y padre de su pueblo, que no escita el rencor ni la animadversión de ningún país extranjero. (Nación.)

En el correo de provincias damos la noticia del descubrimiento de unas ricas minas de oro en las provincias de León. En este momento recibimos una carta de nuestro corresponsal de Granada habiéndonos también del hallazgo de este mineral en aquella provincia, siendo notable la abundancia en que se presenta. Si no salen defraudadas las esperanzas de los leoneses y granadinos vamos á tener unas nuevas Californias en España.

Hé aquí la carta de nuestro corresponsal de Granada escrita el 44:

«Esto se ha convertido en una segunda California: el mismo frenesí, idénticas esperanzas y aparte de los crímenes, las mismas probabilidades de riqueza. Antigua es la tradición de que el río Darro arrastra arenas de oro y hasta su nombre poético Darro, es de ello testimonio; pero ahora se ha descubierto que no las hondas márgenes del Darro, sino infinitos terrenos al rededor de esta capital, encierran en sus entrañas el mas precioso y el mas apetecido de los metales.

Pasan de ciento los registros de arenas auríferas presentados en el gobierno civil, y los pueblos de Huetor, Vega, Monachil, Dilar y la Zubia están sublevados, porque en su término se hallan las preciosas arenas y ya nadie se ocupa de otra cosa que de lavarlas y extraer el oro.

Ayer tarde tuve la curiosidad de recorrer el barranco que llaman de doña Juana y donde mas abundan las arenas auríferas y ví mas de 300 hombre ocupados en buscar oro: menos crédulo que muchos, no les aseguraré á Vds. que esto se convierta en un Potosí; pero lo que si he visto es un lavador diestro que saca en un dia 30 ó 40 rs. y que en montando máquinas apropiadas, se podrán extraer crecidas sumas.

Muy bien le vendrá ese descubrimiento á esta empobrecida provincia digna de mejor suerte.»

Ignoramos el fundamento que tendrá la siguiente noticia sobre modificación en el ministerio que da *La Nación* de hoy.

«Ayer volvieron á circular los rumores de crisis en diverso sentido que los dias anteriores. Según parece, el ministerio trata de reconstruirse en el seno mismo del partido moderado, reuniendo algunas fracciones y presentándose con mas fuerza de resistencia á los vaivenes del palacio y de la corte, que siguen siendo los mismos. Esta modificación se decia ayer que tenia además por objeto no disolver las cortes, que vivirán su quinto y último año, para dar un ejemplo nunca visto de longividad. La modificación anunciada es la siguiente:

Narváez estado con la presidencia.

Mon, hacienda.

Pidal, gobernacion.

Córdoba, guerra.

Bravo Murillo, instruccion.

Los señores Molins y Arrazola en esta combinación permanecen en sus puestos; el señor Sartorius se decia que saldria embajador á Viena, el Sr. Figueras de capitán general á Sevilla, y el señor Calonge, segun se decia, debia ser separado. El Sr. Seijas es el único á quien en los círculos políticos no se señalaba ninguna ocupacion futura.»

Las esplicaciones dadas por lord Palmerston en el parlamento inglés sobre los asuntos de Grecia; si bien llenas de reserva y cautela, como lo es toda política, dejan entrever cuales han sido sus intenciones y proyectos al romper sus hostilidades con esa pequeña nación que ella misma habia condeñado á fundar. Al contestar á una interpelacion de Mr. Bankes, dijo que la Inglaterra habia admitido, no el arbitraje, sino los buenos oficios de la Francia; y como por incidencia que el czar re-

tiraria sus ejércitos de los principados Danubianos. Esto revela de una manera terminante, si la razon filosófica no lo hubiera demostrado antes, que la cuestion anglo-helénica es mas bien para el gabinete de San James una cuestion anglo-rusa.

La situacion de Palacio, física y políticamente considerada es por ahora, completamente tranquila. En la *Nación* de hoy, sin embargo, se habla de los vaivenes que allí sufre el ministerio y en los círculos políticos mas acreditados, no falta quien participe de esta opinion. Pero nosotros que profundizamos algo las cosas, podemos decir, que dejando aparte la buena ó mala voluntad que alguno le profese dentro del régio alcázar, la situacion interior de palacio nada ofrece hoy, que pueda alarmar al ministerio. La reina sigue dispensándole su confianza y si se han suspendido las recepciones ordinarias, es con motivo de la Semana Santa.—A pesar de que el tiempo no es el mas bonancible, S. M. la reina, sale todos los dias á paseo en coche cerrado con su camarera mayor.

(Barcelones.)

*Progresos alarmantes de la miseria.*—Hace pocos dias que el ayuntamiento de Cartagena, viéndose plagada las calles de pobres hambrientos, adoptó la filantrópica determinacion de repartir, segun se lo permitiesen sus fondos, algun socorro á tantas familias desgraciadas. Quinientas fueron las personas socorridas con dos reales y una libra de pan, y este proceder de la autoridad municipal no pudo menos de escitar las simpatías de todos los vecinos honrados. Todos quieren que se alivie la miseria de los pobres, ¿pero serán bastante los medios á que se puede apelar para conseguirlo? Elogiamos sinceramente todo ejercicio de la caridad, y quisiéramos que los buenos ejemplos en este punto adquirieran imitadores. Sin embargo, el mal no se curaria aunque se atenuasen algun tanto sus efectos, porque para la curacion del mal serian necesarias medidas de otro género.

En los pueblos rurales es donde mas se enseña la miseria. De muchos pueblos emigran familias enteras, y no sabemos á donde nos conducirá esta situacion si no se apiada Dios de nosotros.

(La Asociacion.)

BARCELONA 17 de marzo.

Reyes que juran la libertad de sus pueblos ante los cadáveres amontonados al pie de las barricadas otro rey que con su dinastía es espulsado del trono y toma el camino de Inglaterra; un emperador en fuga; repúblicas en Francia é Italia; he aquí los resultados que produjo la última revolucion del pueblo francés, el cual así como espulsó á Carlos X por haber atentado contra la imprenta, espulsaba tambien en febrero á Luis Felipe por no haber querido dar ensanche á la ley electoral.

Un año despues de estos sucesos se presenta la reaccion por todas partes, el pueblo francés vé amenazada su libertad, caen las repúblicas italianas, se disuelven los parlamentos á la bayoneta; reyes y emperadores se atrincheran entre bayonetas y cañones; comienza la proscripcion y la matanza y por todas partes la reaccion se esfuerza en resucitar el absolutismo y destruir la libertad.

¿Qué es esta lucha terrible cuyo campo es la Europa? ¿qué son estas terribles y sangrientas batallas interiores que llaman revoluciones, y estos continuos combates que vienen sucediéndose hace medio siglo en todos los países, combates en los que vencedores y vencidos solo se conceden treguas para reparar sus fuerzas y volver de nuevo á la pugna, combates en los que se han querido mezclar la religión comprometiéndola de un modo grave?

El absolutismo ha caído porque no ha podido formar una unidad política, que solo puede realizar el desarrollo y aplicación de las instituciones liberales. De aquí el duelo á muerte que existe entre el absolutismo y los pueblos, duelo que terminará con el triunfo de los últimos. El absolutismo, partiendo de la conquista puede guardar, el único poder con el cual puede subsistir, el que dá la esclavitud; los pueblos partiendo de sus derechos y de las municipalidades que comenzaron su redención vienen pidiendo su libertad y soberanía.

¿Como se explican estas continuas luchas que re-

nuevan los pueblos á cada instante apesar de su postracion? ¿quién les dá tanta fuerza?

Se la dan la convicción de su derecho, la misma civilización moderna, y el convencimiento de que la causa de la libertad ha sido santificada por el redentor. Para conocer bien esta heroica lucha de los pueblos, estudiemos la historia; preguntemos si quieren á la libertad, si esta les ha producido bienes, y si la realizacion de sus derechos será fecunda para el porvenir: veamos luego los medios con que cuentan para obtener el triunfo de sus derechos, por los cuales tantos años hace vienen peleando para hacer que al dominio de la conquista suceda el de la libertad.

Hay un hecho sin duda el mas hermoso en la historia de la humanidad, que separa las sociedades antiguas y modernas; este hecho es la venida del redentor al mundo.

Pero los pueblos no pasan de un salto de una civilización á otra; la civilización es como el árbol que se incrusta en la roca, apesar de todos los vaivenes se arraiga y viene un dia que florece dando hermosos frutos. Jesucristo fué asesinado por escribas y fariseos porque enseñaba la sublime doctrina de amor y abnegacion que deben adornar al sacerdote, como mas tarde sus discipulos eran asesinados por la aristocracia romana, porque predicaban la libertad, porque predicaban la destruccion de la esclavitud.

Viene la caída de la civilización antigua; los bárbaros dominan, y consigna de nuevo la historia el llamado derecho de conquista y del cual parten, la nobleza de castas, la tiranía feudal y la esclavitud, que la iglesia consiente. Aquellas sangrientas páginas de la edad media serán siempre el oprobio de todo poder despótico, de toda nobleza feudal y de todos aquellos indignos sacerdotes que solo invocan la Religión para subir al poder y crear una tiranía religiosa; sin embargo va destruyéndose la esclavitud y va triunfando el evangelio. Pero observad la diferencia que se nota en los pueblos, á medida que van conquistando su libertad.

Cuando la conquista los coloca bajo el poder de los invasores, el pueblo es esclavo, y no tiene mas derecho sino el de trabajar, el de ser oprimido y degollado por sus señores. A medida que recobra la libertad, se mejora su condicion y son protegidas las clases agrícolas.

Entonces dos grandes acontecimientos que son la honra de la civilización, vinieron á auxiliar al pueblo, el renacimiento de las letras y la imprenta.

El pueblo avanzaba: es verdad que dejaba generaciones de mártires en su camino pero tambien iba destruyendo las tiranías que le opriman; caía la nobleza feudal, y el clero se veía obligado á abandonar el casco y á reformarse.

A medida pues que los pueblos recobran sus derechos, los formulaban en situaciones que aun cuando de un modo lento mejoraban su suerte, y se salía del caos de la barbarie. Las luchas de los pueblos contra sus señores consignadas en los fueros, demuestran ya la debilidad de aquella vasta tiranía que se concentró en el poder absoluto; así la esclavitud de conquista, la religiosa y la feudal habian caído bajo los rudos golpes del pueblo.

Entonces la tiranía respondió á los adelantos de este, con la opresion del poder absoluto, con los anatemas, con las inquisiciones y la censura; pero los pueblos eran poderosos ya, y á estas terribles persecuciones respondieron demostrando su poderio, y proclamando el triunfo de la libertad.

Entonces aparecieron las cortes.

Su aparición indicaba ya la agonía del poder absoluto, pues era la destruccion del derecho divino, que no era sino una continuacion del derecho de opresion en nombre de la divinidad, derecho nacido en todos los imperios de Oriente, que se encuentra en todos pueblos en que predomina el sacerdocio como poder del estado. Las cortes eran una transacción que hacia el poder absoluto, transacción en la cual de derecho y hecho se reconocia la soberanía del pueblo.

He aquí como los pueblos, auxiliados por el evangelio y por la inteligencia, venian espontáneamente á realizar la redención prometida por Jesucristo; seguia esta admirable gradacion que comienza por la esclavitud de conquista y acaba por el reconocimiento de la soberanía del pueblo, y

vereis que con la convicción de sus derechos destruyó el poder absoluto forzándole à reconocer su ilegitimidad.

Los pueblos cuando batallan por la conquista de sus derechos sociales, si ceden por un instante, es para rehacerse luego con mas fuerza, hasta que consiguen el triunfo; este trabajo es lento, pero dá frutos cuyo valor no pueden apreciar los mismos que lo practican: viene luego la historia y señala las jornadas de valor y sufrimiento por las que el pueblo ha pasado para recobrar los derechos que la tiranía le quitara.

Es imposible al individuo resistir à una fuerza natural, esta tarde ó temprano vence los obstáculos que se le oponen, así tambien en las sociedades es imposible vencer la fuerza moral que llaman derecho: parte de este derecho lo formó la libertad y por esto siempre ha vencido y siempre triunfará.

De las cortes comienza la segunda época de este sublime drama histórico, en el que se vé los pueblos marchar à la conquista de su libertad; esclavos é ignorantes hasta entonces han destruido la esclavitud y el error asegurado el desarrollo de la civilización; esto demuestra que la aplicacion de todo derecho social fecunda los países como la lluvia los campos; así mismo la libertad fecundó la civilización. No solo esto, sino que aun hay algo mas glorioso para el pueblo: comparad las dos épocas, examiad la primera cuando dominaba la esclavitud: Habia opresion, ignorancia profunda, se multiplicaron las matanzas, se profanaba la religion; se sucedian las lepras y las pestes, no existia legislación ni administracion de justicia, todo era un espantoso caos social, la anarquía de la barbarie.

Examinad la segunda época cuando el pueblo ha triunfado.

Renaciendo de las letras.—Imprenta.—Mejora de todas las clases.—Desarrollo de la razon y de la moral.—Caida de errores y absurdos intelectuales y religiosos.—Arreglo de legislaciones.—Descubrimientos.—Cesan las pestes y disminuyen las matanzas.—Destruccion del poder del fanatismo.—Reforma religiosa por el concilio de Trento.

Hé aqui las mas elocuente defensa del pueblo, que el conquistar su libertad, conquistó para el mundo una brillante civilización. Señalemos algunos hechos que explicarán cuantos beneficios la constante lucha del pueblo en favor de su libertad ha dado à todos los países.

En la Inglaterra el acta de navegacion, el poder de la cámara de los comunes, reduccion del poder real despues de los Estuardos, y su actual prosperidad y poderio. En Francia revolucion del 89, del 30 y del 48, destruccion de la nobleza, desarrollo de los derechos sociales y de la civilización, tolerancia religiosa: En España constitucion de 1812, destruccion de la inquisicion, arreglo de la legislación, desarrollo de los derechos sociales y de la civilización.

Examinad nuestra época: el poder absoluto agoniza, y su muerte será el resultado de la gran batalla que la reaccion prepara contra la libertad. Casi todos los pueblos tienen instituciones liberales que van desarrollando: la democracia está establecida en América y en la Océania, y la libertad que fija su pendon en Europa, espera que el porvenir le entregue el Asia para liberalizarla y para ser la señora del mundo moderno como la esclavitud lo fué del antiguo. La libertad es un derecho casi tan poderoso en el corazon del hombre como el instinto religioso, y es un deber defenderla, pues que defendiéndola se defiende la conservacion social. El pueblo tiene à su favor el reconocimiento de sus derechos, la imprenta y legiones de soldados para asegurar su triunfo: aun cuando caiga una generacion, se levanta otra mas fuerte y aguerida; cada victoria cuesta al poder absoluto una nueva herida que no puede cicatrizar. El pueblo es como la hidra de la fábula, le cortan una cabeza y rebrotan ciento; solamente que el poder absoluto no puede ser un Héculés, pues no puede cortar todas las cabezas vez sin destruir la sociedad. El triunfo de la libertad es pues inevitable, y los pueblos en nuestros dias sufren las últimas luchas, y dejan los últimos mártires.

Esperanza, pues; el derecho, la libertad y la civilización marchan juntas; su fuerza moral y física es irresistible: cuando se diga pues al pueblo, que

no ha adelantado y que vencerá, no debe responder sino señalando sus gloriosos triunfos y nuestra civilización moderna.

El pueblo es ya vencedor y está dando en nuestros dias los últimos golpes de muerte à todas las opresiones que han afligido hasta ahora à la humanidad; solo le falta consolidar para siempre la libertad y su desarrollo por medio de buenas instituciones y de la moral; y propagarlas junto con la civilización por el mundo entero.

(Opinion Pública.)

Revista comercial del mercado de Barcelona desde 13 à 21 de marzo.

Poca variacion han ofrecido estos dias los algodones, habiéndose aumentado su existencia con dos mil y pico de balas, clase Nueva Orleans, importadas por las fragatas Panchita, Santro y Amable Rosa, y seiscientos cinco de Pernambuco por la polacra Niña. Los precios han regido por algunos pequeños lotes de clases bajas à pesos sencillos veinte y uno y cuarto quintal, mas los tenedores están sostenidos hoy à los veinte y uno y medio idem, ó sean reales vellon trescientos veinte y uno, y sesenta y seis milésimos: al propio tiempo se cree que el Pernambuco que ya estaba vendido à la vela, ha experimentado otra transaccion à pesos sencillos veinte y dos y cuarto ó sean reales vellon trescientos treinta y dos, y doscientos sesenta y seis milésimos quintal.

Los azúcares se han animado un poco en virtud de haber sido solicitados para los mercados del Levante, así es, que à mas de las partidas exportadas por cuenta propia de los tenedores, se han colocado otras à dicho objeto, por diferentes precios segun clase, obteniendo las mas superiores hasta nueve libras catalanas quintal, ó sean reales vellon noventa y seis en depósito.

Respecto à cereales y harinas no ha ocurrido variacion alguna, sin embargo de los arribos que en particular de las últimas han tenido lugar, cotándose hoy à pesetas diez y seis quintal las primeras superiores ó sean sesenta y cuatro reales vellon à cuyo limite se ha enagénado el resto de un cargamento. De trigo Corona se ha vendido tambien otro à trece y media pesetas cuartera ó sean cincuenta y cuatro reales vellon, y el caudal de Alicante hasta quince y cuatro ó sean sesenta y un reales vellon el mejor, si bien que entre estas transacciones se han hecho otras de clases mas bajas à limites menos favorecidos.

Los aceites en la misma posicion de las anteriores noticias; y en aguardientes se ha notado algo mas de baja; pues se obtendrian de cuarenta y cinco à cuarenta y seis pesos fuertes ó sean reales vellon novecientos à novecientos veinte las jerezanas de 35 grados.

En ningun otro renglon hay nada de interes que mencionar.

(Diario de Barcelona.)

## Palma 25 de marzo.

### ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS de Mallorca.

El martes 26 del corriente se despachará correo para Mahon à las doce del dia, y el miércoles 27 à la una para Barcelona. Palma 24 de marzo 1850. —Pedro Morales.

### Avisos particulares.



PARA BARCELONA SALDRA EL MIERCOLES 27 del corriente à la una de la tarde el vapor-correo *El Barcelones*, su capitán D. José Estade y Sabater, con la correspondencia pública; admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de Santo Domingo número 1.º cuarto entresuelo.

### BAÑOS DE MAR.

A instancia de varios señores se abrirá este

establecimiento por diez dias despues de la próxima pascua, si se reúne un número de abonados suficiente para cubrir el gasto necesario.

Los señores que gusten abonarse se servirán pasar à la imprenta *Balear* ó à la librería de Rollés, donde podrán verificarlo.



Se vende à precio acomodado una tartana sin muelles en el mejor estado de uso: una escala de carro con sus bandas, y ademas dos juegos de guarniciones nuevas, una de ellas à la inglesa. En esta imprenta darán razon.

Se desea para alquilar una casa zaguan con entresuelo para despacho, situada en el centro de esta ciudad. En esta imprenta darán razon.

### LIBRERÍA DE GELABERT.

PLAZA DE CORT.

Se halla de venta en dicha librería un cuadro al óleo que representa un *Ecce-homo*. Su precio ocho duros.

### Fondos públicos.

#### BOLSA DE MADRID DEL DIA 18.

OPERACIONES.

Titulos del 3 p. 200,000 à 28 1/4 al 100  
Idem del 5 1,400,000 à 42 1/4 3/4  
Idem del 4 à 0/0 pap.  
Cupones no capitalizados à 7 pap.  
Vales no consolidados à 5 5/8 pap. 5 1/2 d.  
Deuda negociable à 5 1/2 pap.  
Deuda sin interes à 3 13/16 pap.  
Láminas provisionales à 3 3/4 pap.  
Inscripciones de partícipes legos 44 d. 4 y 5 p. c.  
Acciones del Banco de san Fernando, de 200 rs. nominales y 1000 de desembolso. à 80 p. valor.  
Billetes del Tesoro del empréstito forzoso 100 millones de rs.  
Con cupon vencido 89 p. valor p.  
Cobrada la cuarta parte à 83 1/2 din. 84 p.  
Dichos presentados à la conversion y en petita à 00 papel.

#### Bolsa de Paris del 18 de marzo.

Al abrirse la bolsa los fondos se presentaban bastante firmes; las negociaciones poco animadas. En los capitalistas se observa una especie de timidez que les impide el emprender negociaciones de importancia.—El 3 p. abierto à 56 f. 9 c. bajó à 56 f. 75 c., cerrando à 57 f. 10 c.—El 4 p. abierto à 91 f. 95 c., subió à 92 f. 20 c. cerrando à 92 f. 5 c.—Deuda interior española 28 1/2.

CAMBIOS corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores Reales de cambios de la plaza de Barcelona el dia 22 del mes de marzo de 1850.

Londres 50 ds. 15 cs. p. por un peso fte. d. vista.—Paris, 5 fs. 30 cs. por id. à 8 id.—Lima 5 fs. 30 c. à id.—Madrid 1/2 d. p. d. v.—Cádiz 1/2 din. id.—Sevilla 3/4 d. id.—Laga, 5/8 din. id.—Granada 1 1/4 din. id.—Tander 1/2 din. id.—Murcia 1 1/2 din. id.—Cante 3/4 din. id.—Valencia 5/8 din. id.—Goza, 3/4 din. id.—Valladolid 1/2 din. id.—ragona 1/4 pap. 0/0 din. id.—Reus 1/4 pap. id.—Palma, 5/8 din. id.

Efectos públicos.—Titulos al portador por 100 de 28 1/2 à 28 5/8 p. valor nominal.

Dichos id. del 5 de 12 1/2 à 12 5/8 idem (Diario de Barcelona.)

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT.

EDITOR RESPONSABLE.